
! ! ! !离别家乡赴美 !"年的男高
音歌唱家谈柏年，曾以一曲荡气
回肠的《那就是我》在 #$%!年红
遍全国。昨晚，他带着 #%年前组
建的知音合唱团，回到了上海音
乐厅的舞台。歌唱家王作欣作为
嘉宾登台。当他们合唱一曲《茶花
女》中的《饮酒歌》时，身穿紫红色
华服的女歌唱家伸出了手。于是，
"&岁的谈柏年牵起她的手，两人
翩翩起舞。一不当心，华服裙摆，
差点被踩到。观众席里响起善意
的笑声……
一曲唱罢，谈柏年忍不住感

慨道：“'&年前，也是在音乐厅的
这个舞台上，我们两人也一起唱
过这首《饮酒歌》。”座无虚席的音
乐厅里，观众热烈鼓掌。随后，谈
柏年可爱的孙子，穿着一身小西
装，跑上舞台，为爷爷献花。此时，
合唱团长宋田上台宣布：“今天其
实是谈柏年的生日，但是他自己
都忘记了！”
据主办这台名为《从太平洋

彼岸飘来的歌声》的音乐会的段
为亮透露，全场没有一张赠票，全
是当年的“谈迷”和追随合唱团的
团员们自己购票。首席记者 朱光

同台合唱同一首《饮酒歌》
歌唱家谈柏年牵手王作欣

! ! ! !本报讯（首席记者 朱光）昨
晚，印度《宝莱坞歌舞盛宴》男主
角在舞台上用中文说了一句“大
家好”，启动了第 #"届中国上海
国际艺术节印度文化周。在今年
中印建交 ()周年之际，这是加
强文化和人文交流的“重头戏”。
印度文化周由中国上海国际

艺术节中心、印度驻沪总领事馆
主办，将举行至 ##月 ##日。作为
“一带一路”重要沿线国家，中印
两国拥有广阔合作空间。此次印度
艺术家带来了音乐剧《宝莱坞歌舞
盛宴》、展览《信仰的意境———印
度美术作品展》、舞蹈《纱丽》、拉
贾斯坦乔西乐团音乐会等，涵盖
舞台表演、艺术展览、艺术教育和
“艺术天空”户外演出等。

《宝莱坞歌舞盛宴》是一台
构思独特、颇有喜感的音乐剧。
宝莱坞黑老大跃上舞台时，自称：
“我就是一个坏人，詹姆斯·邦德
想要追杀的那一类坏人，但是，我
想寻找……爱情！”通过他的寻爱
历程，串联起了活跃、奔放的印度
歌舞。演员们的服饰和天幕一样，
好似彩虹还耀眼十足。除了歌舞，
还融入了印度武术。
《信仰的意境———印度美术

作品展》是一个包含了古典、民

族、传统与当代作品的艺术展
览，反映了不同时代下印度宗教
的文化传统以及现代印度都市
面貌。该展览今起于中华艺术宫
开展，持续到明年 !月 !#日。拉
贾斯坦乔西乐团则将参与“艺术
天空”的演出，在户外上演两台音

乐风格欢快、热情、富有生机与活
力的音乐会。其中，将有卡尔贝利
亚耍蛇舞……印度达卡谢斯舞蹈
剧团还将把舞蹈《纱丽》带进上师
大。这部舞蹈是为了纱丽这种垂
幔织物而作，纱丽将与舞者身姿
相融相生，动静皆宜。
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! ! ! !前日，导演贾樟柯在微博恳请院
线为新片《山河故人》保留排片。昨日，
多家影院联合发布倡议书，愿意支持
贾樟柯。从五一档的《闯入者》开始，文
艺片排片率低、票房差的问题成为今
年电影市场的热门话题。文艺片，真的
在中国市场难有出头之日吗？文艺片
的票房，也必须依靠导演的恳请、院线
的倡议来维持吗？

几家欢喜几家愁
#&月下旬至今，众多国产文艺片

开始冒头，包括《心迷宫》《家在水草丰
茂的地方》《喜马拉雅天梯》《回到被爱
的每一天》《山河故人》等片最近纷纷
上映。文艺片突然扎堆，让人有些措手
不及。虽然很多影片质量不俗，但彼此
撞档，颇有些自相残杀的味道。

在文艺片整体处于市场弱势的情
况下，就内部而言，也是几家欢喜几家
愁：忻钰坤处女作《心迷宫》，以良好口碑
逆袭大片聚集的后国庆档，斩获了 $"(

万票房；而李睿珺导演的《家在水草丰茂
的地方》，票房仅有 "&万。王小帅和贾樟
柯同为第六代导演的领军人物，《闯入
者》首日排片约为 #*，《山河故人》则有
#&*，并在第二天就突破了 #&&&万大
关，超过了《闯入者》的总票房。

为何同片不同命
之所以“同片不同命”，还在于“好

不好看”的问题。导演曹宝平就曾表
示，不愿为了迎合艺术电影的手法，而
刻意去拍一部很闷的文艺片。因为，
“没有人说过一定要闷闷的才是艺术，

好电影，直说就是要好看的。”
拿《山河故人》为例，该片开局不

错，上映 "天票房 !'&)万，是贾樟柯从
影以来最卖座的片子。但从第二日开
始，影片的排片率开始下降，口碑并没
有如片方所愿大规模扩散，导致上座率
不佳。资深院线人士高军分析称，《山河
故人》参赛戛纳打响的知名度，以及宣
传时凸显的“跨越时间、跨越年龄”的爱
情，是影响到它首日排片的主要因素。
但尽管其已经是老贾最具“商业气质”
的影片，但依然难舍他浸淫多年的“文
艺闷片”感觉，无法受到市场认同，以至
于人气降低。所以别老抱怨院线不给排
片，还是该从影片自身找找原因。”

找准买点是关键
专家认为，在观众审美高度好莱坞化

的今天，文艺片也需要迎合观众口味，用
更为强烈的戏剧冲突，来吸引他们走进
电影院。《夏洛特烦恼》的营销方曾经透
露了一个票房大捷的经验，即对于一个体
量较小的电影来说，卖点有一个足矣，但
必须让观众们都认可这个卖点。例如放大
了类型元素的《烈日灼心》，拿下 #+,$亿多
的总票房，是《聂隐娘》的三倍；“小黑马”
《心迷宫》也有类似的经验，“中国版《罗生
门》”、网状叙事是它独特的卖点。

昨日，包括万达、联和、浙江时代、
幸福蓝海、太平洋等在内的多家院线回
应了贾樟柯的呼吁，答应在本周五、周
六、周日 '天（!!月 "日至 #日），为
《山河故人》留出最少 (*的排片空间。
院线的支持、观众的认可是中国电影多
元化发展的基础，但最主要的，还是要
看导演本身，如何用创意的手法、吸引
人的故事，来吸引观众口碑，撬动市场。

本报记者 张艺
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! ! ! ! 在施瓦

辛格的"终结者#盘

踞时$同天上映的"刺客

聂隐娘#和"烈日灼心#的排

片占比相仿$分别是 !$%&&'和

()%&)'% 而在 *天放映过后$"烈

日灼心# 的排片上升到 (&%+'$而

"聂隐娘#却迅速下降到 #'%

艺术无分好坏 $ 只有喜欢与

否&&&这句话放在文艺电影上尤其合

适%电影的票房取决于观众的喜好$题材

与类型迎合了市场$自然大卖'特立独行

的表达和观众有距离$自然黯淡% 一部闷

闷的文艺片$或许不会缺口碑$但指望它

在票房上大有斩获$是不现实的想法%在中

国如此$在国外也一样%

如此看来$又要说到老生常谈的艺术

院线% 一个成熟的电影市场$应该有良好

的文艺片发行体系$有成熟的文艺片院线

做基础$ 这样就可以给这些小众电影留

下足够的放映空间% 而在艺术院线久久

不见动静的日子里$ 如何用卖座的手

法贴切地来实现文艺的表达$是每个

文艺片导演都该好好做的功课% 而

对于院线来说$除了票房之外$影

片艺术质量$ 是否也应该成为

排片数量的衡量标准(毕竟$

让文艺片去跟商业片直

接拼票房$ 是不现实

也不科学的%
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